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E5_8A_A1_EF_BC_9A_E4_c42_548517.htm 在企业的IT环境下

，部分企业采取了财务集中方式。但将财务集中向前再推一

步，打造财务共享服务中心在我国大型企业中则并不多见。 

存在于这两个听上去差别不大的概念之间的阻力到底有多大

？中兴通讯共享服务中心负责人之一的郑立红在接受《中国

会计报》记者采访时表示：“比起财务集中，实施财务共享

更需要的是在人员组织、流程和技术方面寻求整合突破。” 

二者在概念上的差异 对于企业而言，可以共享的不仅仅是财

务。但“财务”往往是我国企业实施共享的最初选择，是因

为财务业务往往是最为规范，且标准化程度最好的，这种特

性恰恰和共享服务对业务的标准化要求是一致的。 高管理念

更新较慢 不仅财务人员需要观念上的转 变，企业高管的理念

也需要更新。 “太多的国内高管认为，财务共享服务中心的

相关流程及支持这些流程的IT软件必须经完善的优化后才可

进行共享服务。”中国人民大学商学院教授张瑞君说。 目前

，许多国内大型企业集团已着手开发旨在应用财务系统或商

业企业资源规划（ERP）软件的项目，但却错误地认为在这

些项目还未完成之前就对相关流程进行共享运营非明智之举

。有些公司希望等到所有的财务业务或流程都完全转移到

新ERP系统时，其他公司则想等到总账得到完全整合为止，

浪费了可以同时进行的时间。 集团可以利用财务共享来整合

整个集团的管理和信息，以便更好地掌控集团。但这会牵扯

到总部和分子公司之间的管理权限。以子公司为例，财务共



享最初是为集团内部服务，但在将来还可以对外部服务。但

作为子公司来说，如此敏感的内容愿意不愿意拿出去共享？

这就需要从总部到子公司的各级高管转变理念。 有些子公司

是总部控股，有的可能只是总部参股百分之几，是不是所有

子公司都能管理？也是企业高管需要考虑别的。“这一点和

集中就不一样了，财务集中只是信息都集中到总部去而已。

共享对于总部来说是好事，可以掌控全局，但是对于子公司

来说障碍多一些。”王海林说。 另外，财务共享并不是大规

模企业集团的专利，即使规模较小的国内公司，同样也能受

益于“先共享后改进”的模式。 正如通用电气亚太全球业务

服务总经理吉利安所说：“只要一个公司拥有多重业务，且

每个业务单元都需要建立各自的财务体系，那它就可以尝试

推行共享服务系统。” 这种潜在的准备为财务领域率先实施

共享服务创作了条件，而在企业信息化的进程中，财务也率

先走出了一步，目前在中国企业中，财务业务已基本完成了

会计电算化，并进入财务管理信息化，这就为财务业务率先

实施共享服务提供了信息技术支持。 与仅仅简单地将企业旗

下所有子公司的财务部门合并到总部，从而达到总部能够更

加有效管理控制子公司经营情况的目的不同，财务共享服务

中心是将一部分现有的经营职能集中到一个新的半自主的业

务单元的合作战略。 首都经济贸易大学副教授王海林将财务

共享服务中心，比作在公开市场展开竞争的企业，应在企业

内部设有专门的管理结构，以业务伙伴的形式为集团的业务

单元和其他功能区域服务，将相对重复并且 业务量较大的会

计处理如（报销、应收应付）交由共享中心完成。在集团公

司的预算管理、资金管理、核算和经营决策分析等方面，提



供全方位的数据支撑，在降低财务运营成本、控制财务风险

和提高会计信息质量方面发挥重要作用。 IBO、惠普等跨国

大公司的成功案例证明，财务共享服务模式的管理者们既要

保证与其他业务伙伴的无障碍沟通，起到对企业业务活动的

支撑作用，又要保证这一业务组织的流程顺畅、高效，这也

是财务集中所远远达不到的。 “企业如果有财务集中的基础

，实施财务共享会少走一些弯路，即便企业没有经历过财务

集中，也可以从分权管理直接进入财务共享。”王海林认为

在技术上从财务集中到财务共享不存在太大阻力，任何一个

可以成功实施ERP的公司建立财务共享服务中心，都没有太

大技术障碍。 在郑立红看来，企业从财务集中到财务共享的

路并不难走，最大的阻力来自于人员调配与观念的更新。 企

业无组织架构支持 共享的好处之一是节约成本，首 先是人员

成本。但财务共享牵扯到权利的重新分配，牵扯到利益问题

。 在企业IT环境下的财务共享服务中心，会计人员常打交道

的纸质工具不再存在，所有记账凭证也不再打印，取而代之

的是应用扫描软件将原始凭证统一扫入到电脑，全部以图片

的格式存放，在ERP系统中的每个会计凭证对应到的图片软

件标号并可随时调用。 各子公司凭证扫描等事宜基本可由行

政人员处理，将财务核算人员从财务各个分公司的财务部剥

离出来，归并到共享服务中心，分公司财务核算岗位将被取

消，必然会从在企业内部带来非常大的变革压力。 “各个控

股子公司的财务都要统一到总部的一体化平台，财务人员需

要跨异地工作，比如从合肥到西安，财务人员对这种人事安

排的接受度，以及对共享模式的认可度都需要一个过程，这

本身就是一个很大的心理挑战，需要财务人员在观念上转变



、接受，需要好好协调。”郑立红说。 另外，实施财务共享

后的流程也需要重新梳理，筛选出适合共享的流程。流程变

，组织机构随之就会改变，人员也就改变。 总之，人员的调

整成为了企业实施财务共享之前需要慎重考虑的问题。 对此

，中兴通讯的解决方法是，先搭好一个财务管理的框架，另

外留出其他财务工作给不愿意接受异地工作的员工做，如可

以转做业务财务，类似于业务经理，实际是一半业务一半财

务，两全其美。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下

载。详细请访问 www.100test.com 


